

d) Le produit intérieur et la productivité

Il n'est pas aisé de trouver un bon instrument pour mesurer et comparer le niveau de richesse d'un petit Etat comme le Liechtenstein, vu le nombre élevé des frontaliers qui représentent, comme on l'a vu plus haut, près du quart de la force de travail.

Nous avons retenu le produit intérieur brut (PIB) en termes réels qui, rapporté au nombre des personnes occupées, constitue un bon indicateur du niveau de la productivité générale du travail. Les données figurent dans le tableau 8.

TABLEAU 8 : PRODUIT INTERIEUR BRUT REEL ABSOLU ET PAR PERSONNE OCCUPEE, AU LIECHTENSTEIN ET EN SUISSE, DE 1960 A 1980

	1 9 8 0		1 9 7 0		1 9 6 0	
	Liecht.	Suisse	Liecht.	Suisse	Liecht.	Suisse
Produit intérieur brut réel (aux prix de 1970) :						
- absolu (millions de francs)	528	102625	391	90660	200	57165
- par personne occupée (francs)	35627	34027	33771	30975	21955	21161
Taux annuel moyen de croissance du PIB réel (pour-cent) :						
- absolu (millions de francs)	3.0	1.2	6.9	4.7
- par personne occupée (francs)	0.5	0.9	4.4	3.9
Rapport Liechtenstein/Suisse pour le PIB par pers. occ. (%)	104.7	...	109.0	...	103.8	...

Nous ne disposons pas, à l'heure actuelle, de chiffres comparables pour la République et Canton du Jura ; c'est la raison pour laquelle nous avons inclus, dans ce tableau, des données valables pour l'ensemble de la Suisse.

Le produit intérieur du Liechtenstein enregistre une très forte progression entre 1960 et 1970, soit 7 % par an, alors qu'en Suisse, durant la même période, la croissance se monte à 4,7 % par an.

Le produit intérieur brut du Liechtenstein, par habitant, est donc plus important que celui de la Suisse, et cela dès 1960. En 1970, il dépasse celui de la Confédération à raison de 10 %, ce qui témoigne, une fois encore, de la rapidité du développement économique de ce petit Etat. En 1980, on voit l'écart se réduire entre le produit intérieur brut par habitant du Liechtenstein et celui de la Suisse ; néanmoins, il reste de 5 % supérieur dans la Principauté.

On peut dire sans hésiter que toutes proportions gardées, le Liechtenstein est l'un des Etats les plus industrialisés et les plus riches d'Europe ; il se trouve dans une situation très favorable pour affronter l'avenir.

4. Les finances publiques

On a vu, dans les pages précédentes, que la Principauté de Liechtenstein est un petit Etat qui se porte fort bien. Doté d'un régime politique démocratique et stable, il voit sa population et le nombre d'emplois croître de manière régulière et constante. Son industrie a connu une progression fulgurante ; elle fournit du travail à 4000 frontaliers suisses et autrichiens. Son produit intérieur brut par habitant est supérieur à celui de la Suisse. Le secteur bancaire a été marqué par un essor prodigieux, et le tourisme est une branche en plein développement.